

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas:
Beato Diego de Cádiz, n.º 6
Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA FRASA ATLANTICA

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50
Provincias, trimestre • 5'00
Número del día 10 céntimos.
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

LOS CONSEJOS

Todos, los jóvenes especialmente, suelen ser acérrimos enemigos de cuanto pueda oler a consejos.

¿Por qué?

Pues la razón es obvia: todos tenemos amor propio; todos nos imaginamos sabios, porque no hay absolutamente nadie que se crea ignorante, incapáz, torpe y equivocado.

El consejo en su esencia no es otra cosa que una lección y a pocas personas les gusta recibir lecciones.

También el consejo ofrece muchas veces el carácter de exponer una verdad cierta é indudable y como por desgracia la verdad no tiene encantos para aquel que en su espejo vé una falta, de ahí que no guste, que no se agradezca y que no satisfaga.

Dice un antiguo refrán: Quien bien te quiera te hará llorar.

Esto ocurre con el consejo; con el consejo leal, noble, disinteresado y bueno.

Aquel que comienza por las sendas del vicio, si hay quien le aconseje lo malo de su marcha, el fin fatal que puede tener, seguramente, si tiene corazón y conciencia ha de enternecerse y llorar sus errores, con las lágrimas del arrepentimiento.

El consejo es bueno siempre: sirve para rectificar una línea de conducta; sirve para que se estime y se aprecie lo que se realiza, y, sobre todo, para lo malo convertirlo en bueno, para enmendar y corregir, que debe ser la aspiración suprema de los hombres.

La misión del sacerdote es digna, porque aconseja el bien y la moral; igual la de los padres y las de los maestros, que sacerdote que no aconseje, padres y maestros que no eduquen, faltan a la misión augusta que les tienen impuestas la religión, los principios sociales y las leyes.

Por eso una de las principales obras de misericordia es aquella que dice:

«Dar buen consejo al que lo ha, de menester.»

Dato y las reformas sociales

Pocos políticos—si hubo alguno—han llegado a la Presidencia del Consejo de Ministros con el caudal de simpatías que D. Eduardo Dato. Es al mismo tiempo el más mundano de los políticos y el más popular de los conservadores. De él se habla con afecto en el salón y en taller. Los dones del carácter, el tacto, la afabilidad, la cortesía, que en la vida social hacen gratas y aceptas a las personas, influyen también en la política, que es al cabo, aparte de otras cosas, un trato de gentes en gran escala. La política, ¿qué es, en resumen, sino conducción ó manejo de hombres, para el mejor gobierno posible de la ciudad ideal?

Estas cualidades, que todo el mundo reconoce en el Sr. Dato, por ser tan manifiestas, han contribuido mucho a dibujar el concepto de su personalidad. Formamos generalmente el retrato moral de los contemporáneos, con los rasgos más aparentes, contentándonos con ellos, sin pararnos a examinar despacio si son los únicos, ó siquiera los principales. Por lo mismo que es el Sr. Dato tan afable, tan conciliador, de tan excelente traio, creen muchos que ha de ser un hombre débil, ó, a lo sumo, un oportunista. Sin embargo, examinando su historia, te vé en ella una labor perseverante y fecunda, que ha llegado a ser fecunda

por ser constante; un dominio de sí mismo, y una consecuencia, que acusan convicción y firmeza de ánimo.

Hay que tener en cuenta para juzgar de las ejecutorias de energía, ó las patentes de debilidad que adjudica la opinión vulgar, que el público mira la política con los mismos ojos con que contempla las corridas de toros y el teatro romántico. Son unos ojos hechos al efectismo, que aman las imágenes románticas, el endecasílabo sonoro, la cláusula pomposa, la suerte de peligro...

Cuando entro en un taller, y veo los impresos del Instituto de Reformas sociales, relativos a las disposiciones sobre accidentes del trabajo, pienso: «Esto es obra de D. Eduardo Dato».

No sólo fué él el iniciador de la moderna legislación social de España, con la memorable ley de accidentes del trabajo, la más fecunda en la práctica, y la más innovadora en la doctrina, de las leyes sociales, puesto que revolucionaba el concepto tradicional romano de la culpa, al introducir la teoría del riesgo profesional.

Debe añadirse que toda la legislación obrera subsiguiente le debe a él el impulso originario, la cooperación constante, la autoridad de su posición social y política. Hoy todo el mundo es algo socialista, y las leyes obreras se hacen solas, ó poco ménos. No así cuando se inició la legislación del trabajo, que luchaba con dos desconfianzas: abajo, la desconfianza del obrero hacia todo lo que viniese del burgués; arriba, la desconfianza de las clases capitalistas, temerosas de que la nueva legislatura fuese una brecha por donde irrumpiese la ola socialista. Gracias al Sr. Dato, a su iniciativa, a su perseverancia, esas preveniciones se han templado. Hoy, en el Instituto de Reformas Sociales y en el de Previsión, se sientan juntos vocales obreros y patronos, y ve cada uno que el otro no es tan vampiro ni tan ogro como se figuraba.

No hace mucho en *L'Espagne*, trazaba el Sr. Dato, en un documentado artículo, el cuadro de la moderna legislación social en España. Todo aquéllas leyes de accidentes y de reglamentación del trabajo de mujeres y niños, ley de huelgas, reglamentación del trabajo de los adultos, casas baratas, Institutos de Reformas Sociales y de Previsión—, ha partido de su iniciativa, é impulso. Hasta lo que no es obra directa suya, y lleva las firmas ilustres de Silvela, de La Cierva y de Canalejas, le debe mucho. Sintetizando, se podría decir que Dato ha sido el fiador del socialismo de Estado cerca de las clases capitalistas españolas.

En su carrera política no ha habido improvisaciones ni impaciencias. Llegó a ser la segunda figura del partido conservador, sin que nadie pudiera disputarle el puesto.

En las crisis internas del partido, en ese laborioso período de reorganización, que con diferente intensidad, pero con análogos caracteres, se abrió en las dos grandes agrupaciones monárquicas, al desaparecer Cánovas y Sagasta, con los cuales acaba una época, Dato pudo disputar en más de una ocasión el primer puesto. Su lealtad y desinterés, su modestia, propicia a reconocer superioridades, le retrajeron de ello. El curso de los hechos le ha llevado ahora a ejercer las funciones directivas de la política. ¿Logrará el triunfo en ellas? Anticiparse a afirmarlo sería lisonja. Mi pluma no sabe escribirlas. Es su lujo.

Lo que creo sinceramente es que, por su historia y autoridad en el partido conservador, por la atracción de su carácter y la claridad de su inteligencia, por la opinión que tiene dentro y fuera del mundo político, se debe esperar que lo consiga, ya que las circunstancias han apartado ahora del puesto al Sr. Maura.

(De *Andrenio*, en *Nuevo Mundo*.)

Por Telégrafo

Madrid, 11 (varias horas.)

Política y políticos

Declaraciones del conde de Romanones

El conde de Romanones ha manifestado su pensamiento político en estos términos:

—«No creo que el Gobierno abra de nuevo las actuales Cortes, porque esto, además de innecesario, resultaría peligroso.

Lo que debe hacer es disolverlas inmediatamente, y reunir enseguida las siguientes.

No hay que olvidar que el grande error de Moret fué no haber procedido de esta manera, ni Dato debe tampoco olvidar que político tan avisado como Silvela las disolvió a los veintinueve días de haber entrado en el Poder.

Si yo fuera ahora jefe del Gobierno haría las elecciones generales en la segunda quincena de Diciembre.

Es peligrosa toda dilación, así como es convenientísimo el anticipo.»

Nuestros amigos los franceses

El Ministro de la Gobernación ha hecho notar la constante mala fé de la prensa francesa en lo referente a España, de mostrada ahora nuevamente por las noticias y comentarios que publica afirmando que nuestras tropas cometen grandes excesos contra los huelguistas de Riotinto.

Cacería regia

Esta mañana a las ocho y media salieron con dirección a La Granja tres autos móviles, conduciendo al Rey, el príncipe de Connaught, el Infante D. Carlos, Romanones, el marqués de Viana, el conde de Maceda, Nájera y Bermejillo.

Como el tiempo era muy desapacible pensaban cazar faisanes en los jardines del Palacio de La Granja, no llegando a Riotinto.

Hacia la unión

Según parece van por buen camino los trabajos que se realizan para la unificación del partido liberal.

Supónese que con pretexto del homenaje a Canalejas se exteriorizarán públicamente las aproximaciones entre romanonistas y prietistas, quedando descartado el grupo de Melquiadistas, al que no se le concede medio de figurar como entidad colectiva, aunque haya inconveniente en aceptarle como elementos sueltos.

Posesión

Hoy se ha posesionado de la presidencia del Senado ante la Comisión de Gobierno interior y los señores residentes en Madrid de la Mesa de la Alta Cámara el general Azcárraga.

Discursearon los Sres. Amós Salvador, Boronat, Albó y el nuevo presidente.

Variación de itinerario

Decididamente no se detendrán en Londres, ni llegarán siquiera a Inglate-

rra SS. MM. al regreso de su viaje a Austria.

Montería

Si mañana no se presenta malo el día se verificará la cacería anunciada en Riotinto, que hoy quedó aplazada.

Nuevos trabajos infructuosos

Vuelven a realizarse trabajos de aproximación entre los grupos republicanos que pretenden otra vez constituir un sólo partido de carácter revolucionario.

Como la gran dificultad con que tropiezan siempre los republicanos, es la designación de jefatura, pretenden la organización tan desacreditada de un directorio, en que figuren todos sus prohombres.

Pablo Iglesias favorece estos trabajos y aspira nada menos que a la presidencia, el marqués de Alhucemas.

Homenaje fúnebre

En los funerales y actos de homenaje por el señor Canalejas, presidieron el conde de Romanones y el marqués de Alhucemas.

Visita a Maura

Numerosa comisión de la Defensa Social, presidida por el senador señor Bahía, ha cumplimentado hoy al señor Maura, quien negose en absoluto a abrazar política, insistiendo en que por ahora permanece completamente alejado de la vida pública.

Tema de discusión

El único asunto que ha servido hoy de comidilla política, ha sido la declaración del conde de Romanones, respecto a la conveniencia de convocar seguidamente a nuevas elecciones generales.

Esto, unido a la circunstancia de haberse hallado el conde en la cacería Real y haber almorzado con S. M. ha dado pretexto para toda clase de suposiciones, incluso las más absurdas.

Jovenes conservadores

El ministro de la Gobernación, ha recibido de Valladolid el siguiente telegrama:

«Juventud maurista castellana unánimemente desearía retirarse V. E. vida privada por recordar adhesión suya a insustituible jefe Maura.—La Directiva.»

El Sr. Sánchez Guerra, ha contestado en los siguientes términos:

«Agradezco vivamente solicitud por mi persona que revela su cortés telegrama. Yo deséoles aprovechamiento estudio-buenas notas exámenes.—Sánchez Guerra.»

Al Consejo de Estado

El primer nombramiento que se haga de consejero de Estado, será el del conde de Romanones.

La huelga de Riotinto

Casi toda la tarde la han pasado juntos conferenciando, el presidente del Consejo de ministros y el ministro de la Gobernación, para tratar de la solución de la huelga de Riotinto.

Se ha nombrado una comisión para que se entreviste nuevamente con el Gobierno.

El gobernador de Huelva anuncia telegraficamente, que se había celebrado otro mitin, en que los términos fueron más reconciliadores, acordando nombrar otra comisión, para que se entreviste de nuevo con los representantes de la Compañía minera.

Nuevo embajador

Se asegura que será nombrado embajador de España en la Santa Sede, el senador y diplomático, conde de Viñas.

Los vizcainos

Telegrafían de Bilbao que cada vez

está más alarmada la ciudad, por las constantes tropelías de los vizcainos, especialmente en las últimas elecciones. Se ha presentado al gobernador una nutrida comisión de vecinos de Bermeo para protestar de que el alcalde haya permitido á los vizcainos que asaltarán los círculos políticos, impidieran la entrada en los colegios á los electores que no eran partidarios suyos y quemaran públicamente banderas españolas. Se cree que se anulará la elección y se efectuarán detenciones habiendo enviado para sostener el orden, 30 guardias civiles de caballería.

Candidato

Anúnciase en Alicante que en las próximas elecciones generales, el Conde de Romanones presentará su candidatura para diputado por Alcoy en sustitución del finado Sr. Canalejas.

Procesión cívica

Al homenaje fúnebre del señor Canalejas, asistirá el Gobierno en pleno. El alcalde ha publicado una alocución invitando al vecindario de Madrid, para que concurra á la procesión cívica y á depositar coronas en la tumba del asesinado presidente del Consejo de Ministros.

Varias noticias

Apertura de curso

Bajo la presidencia del Sr. Marqués de Vadillo se ha celebrado hoy la solemne apertura del curso en el Ateneo de Madrid. Asistieron la mayor parte de los notables en Literatura y Artes y Ciencias residentes en la capital. Descubriose una lápida conmemorativa del sabio catedrático D. Miguel Reyes, y pronunciaron discursos el Ministro de Gracia y Justicia y el Sr. Labra, dedicando recuerdos de alta consideración al ilustre expresidente del Ateneo D. Segismundo Moret.

Hundimiento

En la Escuela municipal de la calle Luis Cabrerías, hundíase el edificio en parte, quedando bajo los escombros de la techumbre numerosas alumnas. Afortunadamente no se han registrado muertes, pero hay una niña herida gravemente, varias leves y muchas confusas. La casa estaba detunciada y el hundimiento se debe según juicio pericial á las elecciones del domingo.

Cosas de ellas

Resulta comprobado que la dama galante parisiense que suponía le había robado una sortija el Secretario de la Legación española en Suiza ha retirado su denuncia en el juzgado diciendo que ya había encontrado su sortija. Créese que el diplomático se querellará contra la cocota por denuncia calumniosa.

Noticias de la guerra

Repatriación

Aunque en el Ministerio de la Guerra no lo dan todavía por seguro, sábase, que si circunstancias imprevistas no lo evitan, en lo que resta de mes serán repatriadas á la Península un regimiento de cada una de las tres comandancias generales africanas.

Hasta ahora están designados para la vuelta los regimientos de León y Covadonga.

La Pascua y los moros

Hoy ha salido solemnemente el jilifa, con obje'ts de rezar en la mezquita de Tetuán. Hicieronle las tropas los honores correspondientes á su alta jerarquía, y fué acompañado hasta la puerta de la mezquita por el general Aguilera.

Un sultán perdido

Dicen de Tanger que se ignora el paradero del sultán destrozado de Marruecos Muley el Hafid, que debió embarcar de vuelta de su peregrinación á la Meca, en el Cairo el 13 del mes pasado.

Se teme esté cautivo en poder de los beduinos.

Del extranjero

Sistema métrico

El Consejo de ministros de Francia, ha acordado en principio incorporar el sistema métrico decimal á las nuevas unidades principales destinadas á medir fuerza, electricidad, calor, luz y tiempo. La resolución de este problema métrico, correrá á cargo del Instituto de Francia y de la Oficina del metro.

Visita Régia

Está siendo muy comentada la visita del Rey Alberto de Bélgica á la Côte de Berlín, creyéndose por los más avisados en asuntos políticos internacionales, que el resultado no será muy grato á Francia, pero que en cambio asegurará la neutralidad Belga.

Cardenal Prefecto

Ha sustituido al cardenal Vives y Tadó en la Prefectura de la Congregación de Religiosos, su eminencia Cagianio de Azevedo.

Asunto terminado

Según *Le Journal*, ha terminado el asunto de la sortija que le desapareció á una señorita parisiense, á quien le fué devuelta dicha joya por el diplomático español á quien acusaba de habérsela llevado.

Para que sigan enterándose

Ha marhado con rumbo al mar Egeo la primera división de la segunda escuadra de guerra, mandada por el duque de los Abruzzos.

La intervención en Méjico

Se están preparando 2.700 individuos de Infantería de Marina en Guantánamo suponiéndose que se trata de un desembarco yanqui en Veracruz.

Las bombas portuguesas

En el desván de un establecimiento frigorífico, situado en un arrabal de Lisboa, han sido descubiertos 20 explosivos, disimulados entre desperdicios de corcho.

Un corredor que corre y á quien alcanzan

En París ha sido detenido un rnsso, corredor de alhajas, llamado Gabriel Courvia, que había recibido de varios joyeros alhajas por valor de 700.000 francos, y las ha empeñado en 300.000.

NOTICIAS VARIAS

Boda

Hoy se celebrará el enlace de la bella y distinguida Srta. María Jesús Maure, con el joven propietario de Grazalema D. Rafael Vázquez.

La boda se efectuará en el domicilio de los padres de la contrayente.

Por adelantado les deseamos muchas felicidades.

Las Pastillas Morelló no contienen calmantes narcóticos, ni anestésicos y pueden tomarlas impunemente hasta los niños.

Prelado dimisionario

En el tren correo ha llegado anoche de Jerez el R. P. Fray Máximo Fernández, sabio dominico, obispo dimisionario del Tonkin.

Lo esperaron los padres de esta residencia Fray Eugenio Pérez y Fray Aquilino Marinas.

Permanecerá en Cádiz algunos días. Sea bien venido.

Las brechas de la muralla

El señor alcalde, envió ayer el siguiente telegrama.

«Madrid.—Dos direcciones.

Excmo. Sr. Ministro de Hacienda.— Excmo. Sr. Ministro de Fomento.

Nuevos temporales agrandan brecha muralla San Nicolás con gran peligro edificio Cárcel pública.

Urgen órdenes reparación. Si se descuida sobrevendrá catástrofe.

Ruegole atención preferentísima asunto tan grave é importante.

El alcalde, Ramón Rivas.»

Visita

La Junta de Obras del Puerto, representada por su presidente D. Francisco Aramburu, secretario D. Francisco Clotet, ingeniero jefe D. Emilio Martínez y Sánchez Gijón y D. José Suárez, estuvieron ayer tarde visitando al señor gobernador civil, para darle la bienvenida.

Las elecciones

En el Gobierno civil se han recibido los siguientes datos:

La Línea: 7 conservadores y 6 liberales romanonistas.

Algar: 3 conservadores y 2 socialistas.

Grazalema: 4 conservadores y 4 liberales romanonistas.

Jimena: 2 conservadores, 3 liberales romanonistas y 3 independientes.

Ubrique: 4 conservadores y 3 independientes.

Faltan los datos completos de Castellar.

En Setenil han triunfado los monárquicos.

Para 1914

Esta noche se reunirá la Asociación Patronal de defensa de la Industria y el Comercio, para seguir tratando del proyecto de festejos para el próximo año.

Subinspector

El nuevo subinspector del Cuerpo de Carabineros D. Bonifacio Pérez Vázquez, participa al señor gobernador civil haberse posesionado de dicho cargo en el que ofrece su más eficaz cooperación en todo cuanto con el servicio se relaciona.

Subasta

El Ayuntamiento de Vejer de la Frontera anuncia la subasta del servicio de bagajes y degüello de reses en el Matadero público durante el próximo año.

Anuncio

La jefatura de transportes militares de Ceuta convoca á una segunda subasta con objeto de intentar la contratación del servicio de launchaje en el puerto de dicha población.

Servicio de tranvías

Antes de ayer sufrió el servicio de tranvías un retraso de 25 minutos, á consecuencia de que el temporal de aguas se produjo un corto circuito en la línea de alta tensión.

Por distraerse

El jefe de la estación del ferrocarril comunica al señor Gobernador civil que el tren núm. 83 se detuvo cinco minutos en el kilómetro 149-550, porque una señora hizo uso del aparato de alarma.

Dicho tren reanudó su marcha sin más consecuencias.

Gobernadores

Los Gobernadores civiles de las provincias de Coruña, Pontevedra y Huesca, participan al de esta, haberse posesionado de sus respectivos cargos, en el que se ofrecen.

Visitas

Visitaron ayer al Sr. Gobernador civil, los siguientes señores:

D. Juan Carbó ingeniero industrial don José García de Cosío concejal electo, don Carlos Barrié delegado de la Compañía Trasatlántica.

D. Ramón de Carranza senador del reino, don Manuel Pérez Búa jefe de la Biblioteca provincial, don Pedro Toscano exdiputado provincial.

D. Juan M. de Castro exdiputado provincial, señor marqués de Negrón diputado provincial, don Luis José Gomez diputado á Cortes, don Joaquín Pérez Lila diputado provincial, don Pedro Mayoral director de Bellas Arte, don Antonio Goicoechea diputado á Cortes.

A Cádiz

A la hora de cerrar nuestra edición, nos enteramos de que habían salido con dirección á Barbate, seis carruajes de la empresa de don Diego Mateos, con objeto de recoger los naufragos de un vapor japonés embarrancado en aquellas playas.

GENEROSIDAD DE ESPAÑA

Nuestros productos en Marruecos

Comunican á un colega, desde Tetuán, que continúa imperando en aquella zona el comercio de los productos extranjeros, siendo tan pocos los artículos españoles que allí se venden, que es difícil el hallar aun los más modestos y usuales.

Es sensible que esto ocurra cuando la ocupación de nuestra zona de influencia cuesta á España tanta sangre y tanto dinero.

Lo menos á que en compensación de nuestro sacrificios debiéramos aspirar, era al fácil accenso de nuestros productos y á tener su venta proporcional asegurada.

Pero la carestía de los transportes, el no haber establecido almacenes ó depósitos, y el no haber en la Península puertos francos para la transformación de primeras materias, como la tienen otros países, y el haberse reconocido generosamente á todas las Naciones el régimen de puerta abierta en Africa, determinan la escasa exportación á la misma de productos obtenidos ó elaborados en España, y la preponderancia que han conseguido allí los extranjeros.

Esto es sensible, y hay que hacer algo que sea eficaz para desarrollar nuestro comercio en Marruecos, aunque no sea más que para evitar que una gran parte de lo que gastamos en la campaña se invierta en comprar artículos extranjeros de los que se venden en la zona, en ventajosa competencia con los nuestros.

Entretanto, no se dirá que no es generosa España.

Dá sus hombres y gasfa su dinero, para que los países extraños puedan llevar sus productos á Africa, y colocarlos, mientras nosotros no sabemos hacerlo.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 12

San Martín papa y mártir.

SANTO DEL DIA 13

San Eugenio III, Arz. de Toledo; san Diego de Alcalá y san Estanislao cf.

Jubileo

Día 12.—En la iglesia parroquial de San Antonio.

Día 13.—En la misma Iglesia. Se manifiesta á las 8 y se oculta á las 6.

Ningun enfermo del

ESTÓMAGO é INTESTINOS

por crónica y rebelde que sea su dolencia debe desesperarse. Muchos son los que han consultado con notabilidades médicas de París, Londres, Berlín, New-York, Roma y Madrid, sin encontrar alivio con otros tratamientos y en cuanto dichos médicos les han recetado el **ELIXIR**

SAIZ de CARLOS

(STOMALIX)

han recobrado la salud con su uso, largos años perdida.

Con mucha frecuencia las fermentaciones anormales del estómago producen acedias y vómitos que se corrigen inmediatamente con este medicamento quitándose las náuseas, dolores, ardores epigástricos, aguas de boca y tendencia al vómito, la digestión se normaliza, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, aumentando de peso si estaba enflaquecido.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita por correo folleto á quien lo pida.

Trenes Cádiz, San Fernando

Salidas de Cádiz	9:25	15:05	20:05
De 2.ª Aguada	9:30	15:05	20:10
De San Fernando	8	11:15	17

MARQUES DEL REAL TESORO JEREZ Y COÑACS